

ACTA N°071- En la ciudad de Rivera a los diecisiete días del mes de Agosto del año dos mil veintidós, se reúne la Junta Departamental de Rivera en la Sala de Sesiones “Gral. José Gervasio Artigas”, en forma Extraordinaria, con motivo de homenajear a la Directora y Maestras de la Escuela N°7. Siendo las dieciocho horas y treinta minutos se da inicio a la sesión. En la oportunidad estuvieron presentes el Presidente Señor Edil José María Antuña, el Secretario General Sr. Domingo Techeira y los Señores Ediles: Marco Da Rosa, Heber Freitas Turnes, Elizabeth Rodríguez, Santos Larry Martínez, Robert Costa Quevedo, Zaida Castro, Manola Brant Bravo, José Luis Pereira, Alaides Olivera, Manuel Vellozo, Tania Vargas, Esteban Quiroz, Clovis Padilla, Ítalo Guarisco, Luis Ernesto González, Roberto Machado, Adrián Ferreira, Fabián Chilis Ribeiro, Nilo Amilton Castro, Juan Carlos Merladett, Rosario Acuña Flores, Luis Mario Leite, Carlos Da Silva Graciela Da Rosa, Walter Machado, Elsa Muniz, Juan Sanguine, Álvaro Pereira, Fernando Sander, Leonor Rosa Viera, Richar González, Giovani Pimentel, Sendy Barreto, Isidro de los Santos, Sergio Rauduviniche, Nuri Rodríguez, Carlos Morais Jorge, Edgar Leivas, Laura Domínguez, Verónica Otero, Jorge De Barros, Ana Cabrera, Delvia Pimentel, César Montejo, Priscila Vellozo, Alessandra Núñez, Fanny Araujo, Pablo Saravia Araujo, Fanny Jehovanna Lembo, Nancy Olivera, Antony Meneses, Enrique Guadalupe, Jin Tan Meng, Yanina Caballero, Fernando Araujo, Gustavo Núñez de Moraes, Sergio Meneses, Magela Ferreira, Mariano Camacho, Pablo Melo, Carlos Alfredo Valerio, Edis Moraes, Carlos Esteves, Carlos Camargo, José Vargas, Juan Rodríguez,

Aida Gonzalvez, Nelson Rodríguez, Macarena Mello, Alejandra Rabaza, Rubenson Silva, Eduardo Cánepa, Eduardo Esteves, Alejandro Di Falco, María Viera Ramos, Waldemar Mancebo.- **Sr. Presidente:** Buenas tardes, Señores y Señoras Ediles. Siendo las dieciocho horas y treinta y cuatro minutos iniciamos la Sesión Solemne para homenajear a la Inspector de Práctica de la Escuela N°7 Mtra. Magnar Machado y a la Mtra. de Portugués Katia Ferreira, en virtud que la Institución de Enseñanza ganó recientemente el premio Iberoamericano de Educación Intercultural bilingüe “Cruzando Fronteras”, destaque Internacional.- **Sra. Edil Elizabeth Rodríguez:** Gracias, Presidente, vamos a solicitar pasar a Régimen de Comisión General para recibir a las homenajeadas y a los compañeros que vienen con ellas.- **Sr. Presidente:** Está a consideración pasar a Régimen de Comisión General, por la **Afirmativa** sírvanse votar: **Unanimidad 29 Votos.** Invitamos a ingresar, buenas tardes, bienvenidas a este Legislativo Departamental, es un placer enorme tenerlas y homenajearlas en tan noble tarea.- **Sr. Edil Antony Meneses:** Buenas noches y primeramente, de nuevo felicitaciones por alcanzar tan distinguido premio y ser los representantes de nuestro país en este concurso, en este premio, la verdad que un honor para nosotros poder tenerlas acá y hacerle este homenaje de parte de esta Casa, porque ¡vaya que es importante para nuestro Departamento! y para nuestro país también el nivel de ganar un premio Internacional, no sólo por lo que conlleva sino también por el trabajo que se realiza a diario, cada Director, cada Maestro, cada Profesor en el caso, la verdad que es destacable porque a veces se

critica el trabajo de los Maestros y de los Directores como que es sólo ir y sentarse a dar una clase y no es así, para uno que lo tiene a diario se sabe que no solamente se sienta a dar una clase, en el caso de la Profesora de Portugués o de la Directora a controlar, tampoco es sólo eso enseñar a leer y a escribir sino que va a enseñar a comer, va a cómo comportarse, a vivir en sociedad, y tantas otras cosas que el día a día del Maestro, del Director, incluso de la Inspector que también está por acá y también, vaya que hay que destacar esa gran labor que tienen a diario porque no solamente enseñan a escribir y a leer sino que a formar vidas, formar personas, para que en el día de mañana puedan insertarse de la mejor forma en la sociedad ¡y vaya que es destacable! Así que muchísimas gracias por la presencia y felicitaciones nuevamente, y espero que puedan contar un poco lo que es el premio y puedan hacer ustedes la fundamentación del trabajo y lo que realizaron para lograrlo. Muchas gracias.- **Sra. Edil Rosario Acuña:** Gracias, Presidente. Bueno, soy sospechosa para hablar en este caso en todas las instancias, pero de verdad felicito a las compañeras. En primera instancia hablé con Katia, hemos trabajado juntas en muchísimos proyectos e iniciativas de todos los lados. A la Directora sin duda por el apoyo porque sabemos que si las cabezas no apoyan a veces el trabajo docente principalmente es muy difícil, hago una corrección que quedó en el extracto en realidad la compañera es Profesora de Portugués, y a la Directora Magnar que también ya hemos recorrido largo camino juntas. Me queda muy difícil hablarles en español a las compañeras porque “sempre falamos em portugués”, entonces, pero de verdad felicitaciones. Lo que sí

cuando el compañero hizo la propuesta yo pensé dos veces si levantar en positivo o en contra del homenaje pero no por el hecho del homenaje en sí porque me parece que es muy merecido, sino porque me parece que es un sacudón de orejas principalmente haciendo parte de la Comisión de Educación y Cultura de que estos eventos y estos acontecimientos deben ser mucho más reconocidos, es una lucha constante incluso acá en la Junta los compañeros que hacen parte de las Comisiones saben que todo el tiempo una de las cosas, todos hablamos de apostar en la Educación y apostar en la Cultura pero a veces nos cuesta un poco cuando llega el momento poner las pilas y avanzar en los proyectos, y lo que sí quiero remarcar hoy que a pesar de todo y que la gente no tiene una idea cabal de todo el trabajo que se realiza desde la escuela como decía el compañero, del Docente, de los Docentes del Colectivo Docente, lo que hace y produce desde el Cuerpo Directivo y el Cuerpo Inspectivo de todos los niveles de la Inspección, así que es un trabajo en conjunto esto, y por eso aplaudo que en este caso fue reconocido, fue la escuela que presentó el proyecto en realidad, no hubo mucha difusión porque como sucedieron las cosas era para suceder de esa forma, no hubo mucho tiempo pero iniciativas productivas y como estas merecemos en el Departamento y que se lo reconozca así, y desde mi lugar la felicito.- **Sra. Edil Leonor Rosa:** Buenas noches compañeros, Presidente. Bueno, que voy hablar de estas tres mujeres divinas que me tocó trabajar muchos años al lado de ellas, la verdad que sé del trabajo de Katia, lo que le costó desde un principio, lo que costó y lo que se esforzó para llevar adelante las clases de portugués,

sin contar el apoyo de la Directora y de la Inspectoría, la verdad que de mi parte muchas felicitaciones, sigan adelante, van por buen camino y está en buenas manos nuestra Escuela N° 7. Gracias.-**Sra. Edil Alejandra Rabaza:** Buenas noches a todas y todos. Muchas gracias desde acá de la Bancada del Frente Amplio, agradecemos y felicitamos a todos ustedes, agradecer por habernos representado y felicitarlos por el logro obtenido, y bueno, decirles que ustedes docentes desde los lugares que están en el territorio, conocedores de la realidad, de lo que es ser docente y las particularidades que tiene ser docente en una frontera multicultural, resaltar el pienso que se le pone al día a día para poder lograr estas, solucionar estas cuestiones, que sólo ustedes que están ahí en el frente de batalla saben para que todos nuestros niños puedan avanzar de la misma forma, transformar muchas veces debilidades que tenemos en el sistema educativo en fortalezas como se hizo en esta instancia. Así que agradecerles y felicitarlos. Muchas gracias.- **Sra. Edil Sabrina Moraes:** Buenas noches a todos. Felicitaciones a las tres, Directora, Inspectoría, Maestra, creo que ese premio fue nada más que el reconocimiento al trabajo y la dedicación de cada una de ustedes, no queda más que felicitarlas a ustedes, porque sé que de a poquito se va realizando un trabajo que va transformando una generación completa, así que queda mis más sinceras felicitaciones y que sea el principio de algo mucho más grande.- **Sr. Presidente:** Muy bien, culminada la parte oratoria de los señores Ediles, pasamos la palabra a la Inspectoría Magnar Machado.- **Insp. Magnar Machado:** En realidad yo también quería agradecer, después le paso a las verdaderas protagonistas de

este acontecimiento que es el Maestro y es el Director los que están todos los días en el territorio trabajando, como muy bien lo dijeron ustedes. Sabemos de la importancia de este premio y que fue un reconocimiento internacional, pero yo creo que para nosotros riverenses lo más importante es lo que ustedes están haciendo con nosotros hoy, por lo tanto, ser reconocida en el Departamento por cuestiones que nosotros lo hacemos no porque tenemos obligación de hacerlo, porque obviamente nuestro cargo nos da derecho y tenemos deber de hacerlo, pero por el amor hacia los niños, el amor hacia lo que estamos haciendo y en realidad es esto, gracias a ustedes por el reconocimiento y gracias a Rivera, y quisiera decirles que Rivera y Uruguay quedó muy bien representada por nuestras compañeras que hicieron la exposición del Proyecto ganador. Así que es eso, gracias a todos, y los dejo con las verdaderas protagonistas, que son la Maestra y la Directora de la Escuela N°7.- **Directora Mtra. Carmen Silveira:** Bueno, de mi parte agradecer primero a la Junta Departamental por este reconocimiento, por las palabras que aquí se dijeron y, en especial, a Antony, al Edil Antony Meneses, por la iniciativa de proponer nuestros nombres para realizar este homenaje, que es el fruto como han dicho ustedes, que hacemos todos los docentes, lo hacen los Maestros, la Profesora, los Profesores que tenemos en la escuela, los Padres que nos apoyan eligiéndonos y apoyándonos permanentemente pero, fundamentalmente, con los protagonistas número uno que son los niños, o sea, este trabajo por más que nosotros lo hubiésemos propuesto y lo hubiésemos ejecutado, si no tuviéramos la presencia, el rol protagónico que

tiene el niño no estaríamos acá. Fue una experiencia muy linda muy gratificante, como lo dijo Magnar, éramos la única escuela uruguaya allí representada, nosotros y una escuela Argentina, éramos las únicas escuelas extranjeras, entre cinco escuelas brasileñas que participaron del premio. Para nosotros fue un enorme honor y una enorme responsabilidad llevar el nombre de nuestra querida “Frontera de la Paz” y hacerla oír en Brasilia con la particularidad que tenemos acá que cruzamos la línea divisoria, cruzamos una calle y cambiamos el chip y dejamos de hablar en español y seguimos hablando el portugués, y también destacando tantas cosas que no son comunes y que como lo vivimos a diario no le damos el real valor que tiene, y en esta oportunidad fue reconocido internacionalmente, así que para nosotros fue una gran satisfacción, un gran orgullo, y bueno, simplemente agradecerles a todos por el reconocimiento.- **Prof. Katia Ferreira:**

Bueno, creo que voy a cambiar de código, primero como presenté allá, antes de cualquier cosa muchas gracias, soy muy grata por la comunidad y Rivera, por el reconocimiento de un trabajo que nosotros ya habíamos hecho, no había nada diferente, me preguntaron ¿ese Proyecto fue pensado?, NO, fue una actividad que fue realizada en el mes de Abril y solo lo pasé al papel y lo envié, ahí me preguntaron cuál era el tema, el tema vencedor “Pipas” (cometas) y “Pandorgas” no podría ser otro, si hablamos de bilingüismo entonces ahí hablamos del español y hablamos portugués y hasta hablamos de nuestro PU (portugués-español), porque dialecto ya sabemos que no usamos, nosotros hablamos el portugués del Uruguay, está constatado, su estructura es del portugués con algunas

interferencias del español, bien, entonces vamos a hablar del portugués, vamos a hablar del español, y vamos hablar del PU y ahí hablamos de bilingüismo y de repente entramos a la clase y estamos hablando español con los niños, y de repente cambiamos el código y ya comenzamos a hablar en portugués con la misma naturalidad que estábamos anteriormente, y fue así que presenté nuestro Proyecto, y también hablé con ellos que no podría ser de otra manera cuando hablamos de interculturalidad, nuestra Cultura, que cosa más importante y que más motivó a nuestros niños que fue las “pipas” y las “pandorgas” ¿quién de nosotros aquí nunca hizo y remontó su propia “pipa” o “pandorga”?-, creo que todos ¿no? entonces conocemos esa emoción, además de eso llevar a los padres nuevamente a la escuela después de dos años, fue fantástico. La convocatoria y la cantidad de padres que fueron a la escuela a confeccionar con sus hijos las “pipas” y las “pandorgas”, fue un movimiento muy interesante dentro de la escuela. Hablamos de interculturalidad, bilingüismo, y traer los padres nuevamente para dentro de la escuela fue muy importante porque ese helo “escuela y padres” precisamos porque solos no podemos, si tenemos esa unión las cosas caminan. Cuando llegué allá lo primero que dije antes de presentar el Proyecto fue que quería presentar a mi gente, entonces mostré la frontera en fotos y dije que nada nos divide, nada, ni el aire, estamos muy próximos, somos la Frontera de la Paz, y ahí sí presenté el Proyecto y el primer grito fue “Rivera presente”, tenía que ser, muy grata por todo, gracias a ustedes, gracias a mi Directora que es un helo muy importante, gracias a la Inspector, Rivera y a Brasilia ¿qué les parece?.- **Directora Mtra. Judid**

Silveira: Solamente agregar que este Proyecto fue pensado y además fue puesto en práctica en el primer nivel, en el primer ciclo, entonces involucraba a Maestras y Niños de Nivel Inicial 4, de Nivel Inicial 5, primeros, segundos, y terceros años, que trabajaron las Maestras en forma simultánea, mancomunadas y de forma colaborativa con la Profesora.- **Sra.**

Edil Rosario Acuña: Sólo un detalle que no nombraron ellas y que me parece muy importante, de que la Escuela se llama Brasil.- **Sr. Presidente:** Y también se olvidaron de decir que fue mi Escuela, (*risas*), hice Jardinera con la Mtra. Dilma Castillo (*siguen risas*). Voy a solicitar la presencia del Edil Antony Meneses que fue el promotor de todo, de Waldemar Mancebo, un representante del Frente Amplio por favor, y un representante del Partido Colorado, Rosario, para hacer la entrega de las plaquetas. (*Se hace la entrega de plaquetas, siguen aplausos*). Siendo la hora 18 y 55 minutos, se levanta la Sesión.-

B.P.

Sr. Domingo Techeira.-
Secretario General.-

Sr. Edil José María Antuña..-
Presidente.-